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Fête Nature & Patrimoine 2023 de Saint-Jean-de-Bassel

.

Le Codev participait le 17 septembre 
dernier aux journées Nature et 
Patrimoine du couvent de Saint-Jean-de-
Bassel. Le thème de ces journées était 
cette année l’eau. Et pour notre part, 
nous souhaitions attirer l’attention des 
visiteurs sur l’empreinte humaine sur les 
réserves d’eau de notre planète. Pour 
cela, nous nous sommes fait épauler par 
Amandine Pittaluga, animatrice dans le 
Grand-Est de la Fresque de l’eau. Quatre 
séances de quiz se sont enchaînées le 
matin, suivies d’une conférence dans 
l’après-midi.
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Le hasard a voulu que nous nous 
adressions à une personne dont le 
savoir et les compétences ont 
pleinement réjoui nos visiteurs. De 
son côté, Amandine était heureuse 
de revenir dans un site où elle avait 
pu finir ses études primaires du 
temps où le couvent était encore un 
établissement d’enseignement. Ce 
fut pour elle l’occasion de se 
réjouir de constater la vie qui 
revient au sein du couvent au 
travers des activités qui ont rejoint 
le site ces dernières années 
(PEDAC,  Assajuco, Croix-
Rouge,...). 

Nous souhaitions sensibiliser le public venu en nombre à ces journées à l’un des Objectifs de Développement 
Durable de l’ONU : préservation de notre eau douce tant en qualité qu’en quantité. Que ce soit au cours des 
quiz du matin ou durant la conférence de l’après-midi, Amandine nous a fait découvrir à quel point cette eau 
douce est fragile et peut disparaître rapidement sous l’effet du dérèglement climatique qui ne fait aujourd’hui 
plus de doute. Elle nous a fait prendre conscience des mesures à mettre en place pour que chacun d’entre nous 
tente de diminuer ses consommations ; consommations directes (en moyenne 148 litres par jour et par personne) 
mais également indirectes au travers de nos achats d’objets qui nécessitent souvent beaucoup d’eau pour être 
produits (le total représentant un peu plus de 4800 l/jour/hab.) Notre administratrice Véronique Corsyn, 
directrice du Conservatoire des Espaces Naturels de Lorraine, nous a brillamment illustré ce que son association 
réalisait sur notre territoire afin de protéger nos zones humides et au-delà, la biodiversité qu’elles abritent. 
Merci à Philippe Sornette pour les photos qui illustrent notre propos.



Travaux sur le tiers-lieu de Saint-Jean-de-Bassel
Eva Ponty de l’association Le Filon de Metz poursuit 
l’animation de deux des trois groupes de travail créés fin 
2022. Le groupe qui étudiait la création du café associatif 
a depuis pris son indépendance. L’association Café 
Qu’hibou a déposé ses statuts, installé le café associatif et 
procédé à l’inauguration officielle des lieux lors des 
journées Nature et Patrimoine. Le café rassemble à ce jour 
 plus de 200 adhérents et poursuit son développement ; des 
sous-groupes de travail ont été créés pour prendre en 
charge différents aspects : du développement de nouvelles 
activités  à la gestion de ses bénévoles. 

Les deux autres groupes de travail constitués fin décembre 2022 se sont à nouveau réunis le 12 septembre 
2023 pour   poursuivre l’étude des pistes d’accueil de nouvelles activités sur le couvent (en particulier sur la 
petite enfance et l’habitat intergénérationnel) ainsi que le montage de la structure juridique à mettre en place 
pour permettre la gestion partagée du site entre la congrégation et les laïques qui sont déjà présents ou 
rejoindront le site. L’ensemble des adhérents du Codev sont invités à venir découvrir le café associatif qui est 
ouvert tous les mardis de 16 à 20 h et à l’occasion d’évènements comme la manifestation « De ferme en 
ferme » accueillie le dimanche 24 septembre dans l’ancienne ferme du couvent aujourd’hui reprise par un 
jeune couple. Les adhérents du Codev (mais également tous les habitants intéressés par le développement des 
activités sur le couvent) sont également invités à venir rejoindre les équipes en place. Il suffit de joindre l’un 
de nos adhérents Codev déjà acteur sur le site (Marie-Paule Bazin, Philippe Sornette, Christian Ham ou Jean-
Michel Clerget), soit la présidente de l’association du café Qu’hibou, Céline Lecorvaisier (adresse courriel  : 
celine.lecorvaisier@cdeurope.org).
La congrégation a de son côté mandaté un cabinet juridique spécialisé dans l’évolution des sites religieux 
afin de suggérer des solutions de transmission progressive de la gestion du site aux représentants de notre 
tiers-lieu en cours de constitution. L’ensemble des activités déjà présente sur le site réfléchissent ensemble 
régulièrement aux souhaits d’évolution du site. Le nouveau café associatif Qu’hibou est devenu le principal 
lieu de réflexion pour les acteurs du tiers-lieu épaulé par la vingtaine de bénévoles déjà très actifs. Nous 
poursuivons par ailleurs nos échanges d’informations avec l’association des tiers-lieux du Grand Est afin de 
bénéficier des compétences d’autres tiers-lieux déjà créés ainsi que des formations qu’ils proposent pour 
favoriser l’éclosion de nouveaux tiers-lieux.
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Photo Philippe Sornette : allocution lors de l’inauguration

La manifestation, fixée au 8 octobre, se déroulera entre 
les écluses 2 (Papar Hasard) et  l’écluse 4 (gîte CCPP 
ici en photo). La CCPP a sélectionné avec nous les 
stands de produits locaux et les artisans qui fourniront 
la restauration. Le PETR sera présent avec différents 
stands de réalisation de produits à faire soi-même. 
Quant au Codev, huit de nos bénévoles iront à la 
rencontre des visiteurs pour échanger avec eux sur ce 
que sont ces ODD (Objectifs de Développement 
Durable) ; Philippe Sornette tiendra conférence à deux 
reprises sur l'eau et les services rendus à la biosphère 
par nos forêts.

Nos huits bénévoles iront  des ODD tout au long de la journée en allant interroger les visiteurs sur leurs 
connaissances concernant l’influence de l’espèce humaine sur le dérèglement climatique. Nous nous 
appuierons pour cela sur les outils proposés par l’ONU sur ses sites de promotion des 17 ODD. Différents 
stands démontrant les réalisations de notre territoire tant en matière d’alimentation que de protection de la 
nature seront présents : Assajuco-Emmaüs, Voies Navigables de France, Office du Tourisme, LPO, SHAL 
etc... ainsi que des maraîchers du territoire. Venez nombreux nous encourager, voire nous épauler si le coeur 
vous en dit : la météo semble encore à ce jour favorable (dérèglement climatique oblige ?!?).

Fête des Objectifs de Développement Durable de 2023 dans la Vallée des 
éclusiers le 8 octobre 

mailto:celine.lecorvaisier@cdeurope.org


Actualités diverses
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Accueil d’une stagiaire au Codev : nous aurons le plaisir d’accueillir 
dans prochains mois une stagiaire intéressée par le fonctionnement d’un 
Conseil de Développement et plus particulièrement par l’action que nous 
avons menée depuis 18 mois afin d’aider à la naissance du tiers-lieu de 
Saint-Jean-de-Bassel. 
Christelle Gauthier est une professeur des écoles de Nitting qui souhaitait 
reprendre des études en ingénierie pédagogique ; elle a obtenu un congé 
de formation d’une année à compter de la rentrée 2023 et suit depuis, 
chaque semaine, du lundi au jeudi, des formations sur Metz. Elle sera 
présente sur notre territoire les vendredis ce qui nous permettra de l’aider 
à avancer dans la préparation de son mémoire de fin d’année. Merci à 
tous de l’accueillir et pour ceux qui souhaiteront la rencontrer et l’assister 
dans son travail de contacter Jean-Michel Clerget au 06 20 56 48 33.

Travaux de préparation de la prochaine mandature du Codev : La 
première étape de cette préparation a consisté en une révision de la 
liste de nos adhérents ; en effet, certaines personnes inscrites de 
longue date dans nos fichiers n’avaient plus donné signe d’intérêt ou 
plus trouvé suffisamment de disponibilité pour participer à nos 
travaux. Il est malheureusement également possible que ce manque 
d’intérêt soit venu d’une organisation ne leur permettant pas de 
s’exprimer comme ils l’auraient souhaité. Il nous est donc apparu 
nécessaire de revoir dans un premier temps la liste des adhérents 
désirant se maintenir au Codev et participer activement à la refonte de 
notre fonctionnement afin d’ouvrir à un public plus large nos travaux 
de réflexion et d’action. 

Mise en réseau des associations de notre territoire : 
Philippe Sornette œuvre depuis quelques mois sur un projet 
qui était inscrit à notre plan de travail 2023, la mise en réseau 
progressive d’un certain nombre d’associations du territoire 
autour de thèmes comme l’aide sociale, la protection de la 
nature ou la promotion de notre patrimoine culturel. 
L’objectif de cette démarche est double : permettre d’établir 
un calendrier synchronisé des évènements organisés par ces 
associations et favoriser un rapprochement, voire une 
coopération, entre ces associations. 

Cette idée est née lors du recensement des associations du territoire qui nous avait été demandé par le PETR 
et à l’occasion duquel nous avions pu classer les plus de 1200 associations par type d’objectif poursuivi, 
objectifs normalement contenus dans leurs statuts. Notre démarche n’en est qu’à ses prémisses mais elle 
semble non seulement intéresser nos associations mais intéresser également la collectivité voisine du 
Saulnois pour ses propres associations. Certains de nos adhérents sont également membres, voire même 
dirigeants, d’association. Nous leur proposons de nous apporter leur concours à la réussite de la démarche. 
D’avance, qu’ils en soient remerciés.

Après consultation via e-mailing de nos anciens adhérents, nous sommes ainsi passés de 71 à 41 adhérents. 
Les personnes qui quittent notre liste d’adhérents sont pour la plupart passées en liste de sympathisants afin 
de pouvoir continuer à les informer de nos travaux tant qu’elles le souhaiteront. La seconde étape devrait être 
la réunion d’une assemblée plénière accueillant nos 41 adhérents (tes) mais également ouverte aux habitants 
du territoire qui seraient motivés par une participation à nos travaux. Nous souhaitons ainsi rassembler une 
équipe d’adhérents intéressés et prêts à investir du temps afin de nous aider à aborder la prochaine mandature 
2024-2026 en bon ordre de marche.



Et toujours quelques propositions de lecture

Pour faire suite à la conférence sur l’eau de Saint-Jean-de-Bassel

Loin d’être le remède miracle aux crises auxquelles nous faisons 
face, la croissance économique en est la cause première. N’y a-t-il 
pas tout un système économique qu’il est urgent de transformer ? 
Dans cet essai d’économie accessible à tous, Timothée Parrique 
vient déconstruire l’une des plus grandes mythologies 
contemporaines : la poursuite de la croissance. Nous n’avons pas 
besoin de produire plus pour atténuer le changement climatique, 
éradiquer la pauvreté, réduire les inégalités, créer de l’emploi, 
financer les services publics, ou améliorer notre qualité de vie. Au 
contraire, cette obsession moderne pour l’accumulation est un frein 
au progrès social et un accélérateur de l’effondrement écologique. 
Entre produire plus, et polluer moins, il va falloir choisir. Choix 
facile car une économie peut tout à fait prospérer sans croissance, à 
condition de repenser complètement son organisation. Mais ce 
choix doit-il s’imposer à tous sans distinction de mode de vie 
actuel ? Ou doit-on serrer un peu plus la ceinture des mieux lotis 
afin de permettre aux plus démunis d’accéder à un peu plus de 
confort ?
Ce livre écrit par un chercheur suédois (rassurez-vous, il est bien 
traduit en français) nous ouvre à la réflexion que nous autres, 
habitants des pays développés, devrions tous mener.

La notion même de développement durable est-elle encore encore 
acceptable ?

À l’été 2022, la France découvre avec effroi les ravages de la 
sécheresse. Sous nos yeux défilent des paysages irréels de lacs 
changés en mers végétales, les incendies se multiplient, 
plusieurs communes doivent être alimentées en eau par camions 
citernes.. L’hiver qui suit n’offre pas de meilleures conditions. 
Entre janvier et février 2023, la France métropolitaine fait face à 
32 jours consécutifs sans pluie. Un record ! Et l’été 2023 n’aura 
pu recharger nos nappes phréatiques. Ces phénomènes de 
sécheresse extrême pourraient devenir la norme d’ici quelques 
décennies à peine. Pourtant, 512 milliards de m3 d’eau tombent, 
en moyenne, chaque année sur le pays. Où passent-ils ? 
Sur les routes de France, du Doubs aux Hautes-Pyrénées, le 
journaliste scientifique Vincent Lucchese a mené l’enquête. Ce 
livre explique les fascinants mécanismes des cycles de l’eau (le 
petit et le grand… une découverte pour moi), les ressorts de 
cette crise et comment adapter nos infrastructures et modes de 
vie pour faire face à ces changements si rapides sans sacrifier les 
écosystèmes.
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